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Secretaria de Saúde de Barracão vai 
extinguir o Cartão da Família físico

O Cartão da Família físico, vai passar por mudanças no município de Barracão, e deverá ser digital nos 
próximos meses. As informações são do Secretário de Saúde, Dieyson Bugança, que afirma que a medida será 
implementada como forma de garantir a veracidade dos dados inseridos evitando divergências com o sistema.
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D. CERQUEIRA

Realiza a 9ª 
Edição do 
Sarau Literário 
professora 
Patrícia de 
Camargo.
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A segurança 
energética, a crise 
climática e as práticas 
ESG, ou Environmental, 
Social and Governance, 
que em português 
significa Ambiental, 
Social e Governança, 
estão em destaque 
nas discussões entre 
governos, concessionárias 
e indústrias. A busca 
por fontes de energia 
renováveis é essencial, 

mas ainda encontra 
obstáculos regulatórios 
e estruturais. Para 
avançar nesta transição, 
o governo brasileiro 
implementou novas 
normas, publicadas no 
Diário Oficial da União 
em 29 de outubro, 
que estabelecem 
requisitos para a 
divulgação de práticas de 
sustentabilidade.

As Normas Brasileiras 

de Contabilidade 
Técnicas para Divulgação 
de Informações sobre 
Sustentabilidade 
(NBC TDS 01 e 02), 
alinhadas ao IFRS 
S1 do International 
Sustainability 
Standards Board (ISSB), 
estabelecem diretrizes 
para que as empresas 
informem sobre riscos 
e oportunidades ligados 
à sustentabilidade. A 
NBC TDS 01 trata da 
divulgação geral desses 
aspectos, enquanto a NBC 
TDS 02 foca em temas 
climáticos, exigindo 
informações detalhadas 
sobre emissões de 
gases de efeito estufa 
(GEE), como o CO2. 
Essas normas visam 
aumentar a transparência 
e o compromisso com 
a redução dos impactos 
ambientais.

Diante da necessidade 
de reduzir emissões de 
GEE, empresas brasileiras 
têm considerado o 
gás natural como uma 
alternativa estratégica 
para adequação 
às normas ESG. O 
combustível apresenta 
menor pegada de 
carbono, o que possibilita 
às empresas alinharem 

suas operações aos novos 
padrões regulatórios e 
avançarem na transição 
para uma matriz 
energética mais limpa.

Segundo Willian 
Lehmkuhl, gerente 
de Segurança, Meio 
Ambiente e Saúde 
da SCGÁS, o uso de 
gás natural no setor 
industrial permite 
substituir combustíveis 
fósseis mais poluentes, 
como óleo combustível 
e carvão. “Em Santa 
Catarina, o uso de gás 
natural nos segmentos 
urbano, veicular e 
industrial tem promovido 
uma redução de 11%, 
19% e 21% nas emissões, 
respectivamente”, destaca 
Lehmkuhl.

No Sul de Santa 
Catarina, por exemplo, 
o setor industrial de 
Criciúma é marcado 
pela força do polo 
cerâmico. Atualmente, as 
cerâmicas representam 
aproximadamente 44% 
do consumo de gás 
natural distribuído pela 
SCGÁS no estado. Essa 
indústria é essencial para 
a economia da região e 
inclui municípios como 
Cocal do Sul, Içara, 
Morro da Fumaça e 

Urussanga. A conexão 
nessas cidades ocorreu 
logo após a entrada em 
operação do Gasbol, 
gasoduto que percorre 
o litoral catarinense de 
norte a sul. Criciúma é o 
maior mercado da SCGÁS 
e desponta como uma 
das principais cidades 
do Estado a se adaptar 
a uma nova matriz 
energética mais limpa e 
sustentável.

Além de seus 
benefícios ambientais, 
o gás natural também 
oferece vantagens 
econômicas, como 
a estabilidade 
tarifária e benefícios 
operacionais. Entre eles, 
a maior durabilidade 
dos equipamentos 
e a eliminação 
de armazenagem 

e transporte de 
combustíveis, o que 
contribui para a 
segurança e eficiência 
operacional.

Ao adotar o gás 
natural e seguir as 
normas NBC TDS, as 
empresas reduzem sua 
pegada de carbono 
e fortalecem seu 
posicionamento como 
líderes em práticas 
ESG. A padronização 
e transparência 
impulsionadas 
pelas normas são 
passos essenciais 
para consolidar uma 
economia de baixo 
carbono, fortalecendo 
a responsabilidade 
ambiental das empresas e 
atendendo às exigências 
de sustentabilidade 
globais.

Gás natural se apresenta como solução estratégica 
para adequação fiscal e conformidade ESG em SC

O Governo do Paraná, 
por meio da Secretaria 
da Educação (Seed), 
destina 9.458 notebooks 
para escolas da rede 
estadual que atendam 
em tempo integral e 
as profissionalizantes. 
Também estão sendo 
entregues 119.119 
headsets (fone de ouvido 
com microfone integrado) 
para todos os colégios da 
rede estadual. O anúncio 
foi feito pelo governador 
Carlos Massa Ratinho 
Junior, o secretário da 
Educação, Roni Miranda, 
e o diretor de Tecnologia 
e Inovação da Seed, 
Cláudio Oliveira, nesta 
terça-feira (19).

“Estamos capacitando 
500 mil alunos da rede 
pública em programação 

para eles estarem aptos 
a entrarem nesse atual 
mercado de trabalho. 
Só no Paraná são 30 
mil vagas abertas 
por empresas que 
querem contratar 
jovens que entendam 
de programação. Com 
essa entrega estamos 
colocando equipamentos 
cada vez mais modernos 
para que os nossos 
estudantes aprendam 
com qualidade”, afirmou 
Ratinho Junior.

Os notebooks 
serão utilizados pelos 
alunos que estudam 
programação de jogos 
digitais, desenvolvimento 
de sistemas e, também, 
nas aulas de robótica. 
Da marca Vaio, os 
equipamentos têm 32 

GB de memória RAM, 
512 GB de memória 
SSD, placa de vídeo 
NVIDIA Geforce RTX e 
Intel Core i7, máquinas 
com capacidade para 
qualquer linguagem de 
programação.

á os headsets têm 
como foco os alunos 
do Inglês Paraná. O 
equipamento isola o som 
exterior, assegurando 
maior concentração. O 
microfone integrado 
garante que a pronúncia 
do estudante seja correta, 
de acordo com aquilo que 
ele ouve da plataforma.

O investimento total 
nos equipamentos é de 
R$ 54,2 milhões, sendo 
R$ 46 milhões na compra 
dos notebooks e R$ 8,2 
milhões na aquisição 

dos headsets. 
O objetivo 
é fortalecer 
o ensino da 
rede pública 
estadual com 
recursos 
tecnológicos, 
sendo 
também uma 
ferramenta 
de auxílio ao 
professor em 
sala de aula.

Segundo Roni Miranda, 
a entrega reforça o 
acervo tecnológico 
da rede estadual com 
equipamentos de alta 
qualidade. “É o melhor 
notebook, nenhuma 
escola pública no Brasil 
tem um equipamento 
com essa qualidade, 
preparado para 

programação que esse 
estudante vai ter durante 
suas aulas, o que gera 
uma melhor qualidade de 
aprendizagem dos nossos 
estudantes da 2ª e 3ª 
séries do ensino médio”, 
disse.

“Também estamos 
entregando um número 
significativo de headsets. 
Hoje são 119 mil, mas 

vamos chegar a 180 mil, 
para uso dos estudantes 
nas aulas de inglês. Esses 
fones eram um pedido 
dos professores da rede 
estadual e dos próprios 
estudantes, e agora é uma 
ferramenta que chega 
para auxiliar no processo 
de aprendizagem”, 
finalizou.

Governo entrega mais de 9 mil notebooks e 119 
mil headsets para escolas estaduais
Os computadores serão entregues para escolas com ensino integral e profissionalizante, 
enquanto os fones de ouvido são destinados para toda a rede estadual

EDUCAÇÃO & CULTURA.

GERAL.
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TECNOLOGIA.

Novo sistema de alerta para desastres estará 
disponível para todo o Paraná em dezembro

A partir do dia 4 de 
dezembro, o sistema de 
alerta para desastres 
extremos via telefonia 
celular, utilizando a 
tecnologia cell broadcast, 
vai abranger o Paraná 
inteiro, assim como todos 
os estados das regiões Sul 
e Sudeste. A implantação 
do Defesa Civil Alerta foi 
definida nesta terça-feira 
(19), em uma reunião 
entre o coordenador 
estadual da Defesa 
Civil, coronel Fernando 
Schunig, e o diretor 
do Centro Nacional de 
Gerenciamento de Riscos 
e Desastres (Cenad), 
Armin Braun.

A tecnologia, que se 
complementa a outros 
sistemas de alerta já 
operados pela Defesa 
Civil, começou a ser 
testada em agosto, 
como projeto-piloto, nos 
municípios de Morretes, 
no Litoral, e União da 
Vitória, na região Sul, 
que têm histórico de 

tragédias climáticas. Da 
mesma forma, outras 
nove cidades das duas 
regiões brasileiras 
participaram dos testes 
de forma simultânea, 
gerenciados pela Defesa 
Civil Nacional.

A tecnologia foi 
desenvolvida pelo 
governo federal e permite 
o envio de alertas para 
os celulares utilizando 
a geolocalização do 
usuário. Diferente dos 
outros alertas, este 
aviso se sobrepõe aos 
aplicativos do celular 
e é enviado a todas as 
pessoas que estiverem 
no perímetro pré-
determinado via sistema, 
sem exigir cadastro 
prévio. 

“O sistema vem 
para complementar as 
ações que já são feitas, 
os alertas que já são 
emitidos, de forma que 
nós vamos realmente 
chegar naquele momento 
nas pessoas que estão 

em uma área de risco, 
para para possam se 
preparar e sair de forma 
emergencial”, destacou 
o coronel Fernando. 
“É mais uma forma de 
evitar mortes e perdas 
patrimoniais e minimizar 
os danos causados por 
um desastre”.

“Como estamos 
iniciando um período 
em que há um histórico 
de chuvas severas no 
Sul e Sudeste, estamos 
ampliando a todos os 
municípios a cobertura 
dessa tecnologia de 
difusão massiva, que 
envia alertas para toda a 
população, independente 
de o celular estar 
cadastrado ou não”, 
explicou Braun.

O Defesa Civil Alerta 
tem a capacidade de 
comunicar avisos de 
desastres críticos, 
apresentando a 
mensagem em destaque 
na tela do celular, com 
um toque específico de 

sirene e alerta vibratório. 
Ele será usado, por 
exemplo, em casos de 
inundações severas, 
riscos de deslizamentos 
de terra e outras 
situações que coloquem 
a vida da população em 
risco.

“Essa ferramenta 
nova é uma camada 
adicional de envio de 
informações, mas ela é 
muito mais extensiva 

e abrange grande 
parte da população, 
que vai receber a 
mensagem quando tiver 
a necessidade de tomar 
uma ação imediata de 
salvar e proteger sua 
vida”, ressaltou o diretor 
do Cenad.

O sistema está 
sendo implementado 
em conjunto entre o 
Ministério da Integração 
e Desenvolvimento 

Regional, por meio da 
Secretaria Nacional 
de Proteção e Defesa 
Civil, o Ministério 
das Comunicações, a 
Agência Nacional de 
Telecomunicações 
(ANATEL) e as empresas 
de telefonia móvel. 
Ferramentas similares 
estão em uso em países 
como Estados Unidos, 
Alemanha, Itália e Chile.
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Algumas histórias parecem ter sido feitas para serem contadas e, entre as tranquilas paisagens da Tri 
Fronteira, onde Brasil e Argentina se encontram, uma amizade especial desperta a atenção de quem 
passa pelo Lago Internacional

Todos os dias, Pedro 
Vanini, um aposentado 
de 77 anos e ex-
funcionário da empresa 
de transportes Reunidas, 
leva dois quilos de 
alimentos ao lago, onde 
vive uma capivara de 
aproximadamente 80 
quilos, única e solitária 
habitante desse ambiente 
aquático. Ela se tornou 
um símbolo local, e 
Pedro a trata com tanto 
zelo e cuidado que a 
relação entre os dois 
já é conhecida entre os 
moradores e visitantes da 
região.

Há dois anos e sete 
meses, Pedro assumiu 
o papel de cuidador da 
capivara, que apareceu 
no lago aparentemente 
sem companhia. Contou 
ao Jornal da Fronteira 
que, desde então, sua 
presença diária se tornou 
uma rotina, e ele leva 
alimentos naturais como 
mandioca, batata-doce e 
milho-verde para nutrir o 
animal, respeitando sua 
dieta na natureza.

Sua dedicação faz 
com que a capivara o 
reconheça e, em uma 
demonstração tocante 
de carinho e confiança, 
ela se aproxima nadando 
sempre que o vê, pronta 
para receber o alimento 
que Pedro oferece. Esse 
encontro diário entre 
o homem e o animal 
selvagem atrai olhares 
curiosos e admirados 
de quem passa pela 
área, muitos dos quais 
registram o momento em 
fotos e vídeos.

O Lago da Tri 
Fronteira é um ponto de 
encontro simbólico entre 
as cidades de Barracão, 
no Paraná, Dionísio 
Cerqueira, em Santa 
Catarina, e Bernardo de 
Irigoyen, Misiones, na 
Argentina. É uma área 
natural que, apesar de 
sua simplicidade, tornou-

se um ponto turístico e 
cultural, especialmente 
devido à presença 
da capivara, que vive 
solitária nesse espaço. 
Com o tempo, o animal 
se tornou um símbolo 
das cidades gêmeas e, 
ao lado de Pedro Vanini, 
compõe uma imagem de 
harmonia entre o homem 
e a natureza.

Pedro conta que desde 
o início se encantou 
pela capivara, vendo 
nela uma forma de 
retribuir ao mundo 
animal. Antes de se 
aposentar, Pedro admitiu 
que costumava caçar; 
no entanto, ao longo 
dos anos, desenvolveu 
uma conexão profunda 
com os animais, hoje 
dedicando seu tempo 
para alimentar e proteger 
tanto a capivara quanto 
cerca de 50 passarinhos 
que visitam sua casa 
diariamente para 
serem alimentados. 
Esse cuidado constante 
mudou sua visão, e ele 
agora busca preservar e 
oferecer uma nova vida 
aos animais.

A relação de Pedro 
com a capivara do 
Lago da Tri Fronteira é 
envolvente. Ele relata 
que, nos dias em que 
esteve viajando, foi sua 
filha quem assumiu a 
responsabilidade de 
alimentar o animal, e 
até mesmo sua esposa o 
acompanhou em algumas 
visitas ao lago.

Em um gesto de 
carinho, ele e outras 
pessoas do local 
construíram um 
ninho para a capivara, 
garantindo que ela tenha 
um refúgio seguro. 
E a capivara parece 
reconhecer esse cuidado, 
vindo ao seu encontro 
assim que percebe sua 
presença.

A popularidade da 
capivara também se 

reflete nas redes sociais, 
onde vídeos e fotos do 
animal, especialmente 
em momentos ao lado 
de Pedro, viralizaram 
entre internautas. Com 
o tempo, o carinho 
da população pelas 
visitas de Pedro e pela 
rotina da capivara 
só cresceu, levando 
alguns moradores e 
visitantes a contribuírem 
eventualmente com 
alimentos. Mesmo assim, 
é Pedro quem assume 
o compromisso diário, 
comprando os vegetais 
por conta própria e 
dedicando parte de seu 
dia para estar com o 
animal.

A história da capivara 
e de seu cuidador 
se tornou parte da 
identidade local, atraindo 
não só a curiosidade, 
mas também gestos de 
carinho dos visitantes e 
moradores.

Pedro conta que, 
enquanto alimenta a 
capivara, as pessoas 
param para observar, 
fotografar e interagir 
com o animal. Muitos 
se encantam com a 
docilidade da capivara 
e a tranquilidade com 

que aceita o carinho de 
Pedro. Em uma ocasião 
marcante, ele lembra que 
duas visitantes de Santo 
Antônio do Sudoeste 
se emocionaram ao ver 
o animal de barriga 
para cima, se deixando 
acariciar com confiança.

Infelizmente, nem 
todas as interações foram 
positivas. Pedro recorda, 
com tristeza, um episódio 
em que encontrou a 
capivara ferida, com 
um profundo corte no 
focinho causado por um 
facão. Naquele momento, 
ele temeu pela vida do 
animal, mas a capivara 
demonstrou resiliência, 
superando o ferimento e 
continuando sua vida no 
lago. Esse acontecimento 
reforçou em Pedro a 
determinação de cuidar 
dela e de protegê-la, 
tornando o vínculo entre 
os dois ainda mais forte.

Para Pedro, alimentar 
a capivara é mais do 
que uma simples tarefa; 
tornou-se uma forma 
de encontrar propósito 
e paz em seu cotidiano. 
A aposentadoria trouxe 
tempo livre, mas também 
a oportunidade de 
estabelecer uma rotina 

em prol de outro ser 
vivo, criando uma relação 
que, para ele, traz um 
sentimento de dever 
cumprido e de amor.

Todos os dias, ao 
caminhar até o lago, ele 
vê a capivara esperando, 
e esse encontro diário 
o motiva, o conecta à 
natureza e o faz sentir 
que seu cuidado e 
presença são essenciais 
para o bem-estar daquele 
animal.

A capivara não é 
apenas um animal 
para Pedro, mas 
também um símbolo de 
transformação pessoal. 
Ela representa a mudança 
de alguém que um dia foi 
caçador para alguém que 
hoje preserva e cuida. 
Esse carinho é extensivo 
não só à capivara, mas 
também aos pássaros 
que frequentam o lago, 
aos quais ele oferece 
alimento com o mesmo 
cuidado. Para ele, 
cada grão e pedaço de 
mandioca entregues aos 
animais são uma forma 
de retribuição, um modo 
de respeitar a vida.

A relação entre Pedro 
Vanini e a capivara do 
Lago da Tri Fronteira é 

única e, ao mesmo tempo, 
universal. Ela reflete 
o poder da empatia 
e da compaixão em 
transformar o cotidiano, 
criando uma conexão que 
ultrapassa as barreiras 
entre humanos e animais.

Muitos que visitam o 
lago veem no aposentado 
uma figura de inspiração, 
alguém que, em sua 
simplicidade, demonstra 
valores de cuidado e 
respeito pela vida, valores 
que são fundamentais 
para qualquer sociedade.

Os visitantes que 
presenciam essa amizade 
deixam o lago tocados e 
inspirados, e a própria 
cidade abraçou essa 
história como parte de 
sua identidade. A imagem 
de Pedro alimentando 
a capivara se tornou 
emblemática, lembrando 
a todos que pequenas 
ações podem criar 
um grande impacto, 
especialmente quando 
realizadas com dedicação 
e carinho. Para muitos, 
a história de Pedro e da 
capivara é um lembrete 
da importância de cuidar 
da natureza e dos seres 
que dela fazem parte.

A emocionante rotina de um aposentado que 
alimenta a capivara solitária do Lago da Tri Fronteira

GERAL.
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A primeira fase da 4ª edição do 
Paraná Master, competição destinada 
a atletas com idade acima de 35 anos, 
foi finalizada neste domingo (17), em 
Paranaguá, no Litoral. Participaram 
cerca de 1,3 mil pessoas, disputando as 
modalidades de vôlei de praia, voleibol, 
futsal, handebol e basquete.

As partidas de futsal, vôlei e basquete 
foram disputadas na Arena Albertina 
Salmon, enquanto o vôlei de praia foi 

no Aeroparque, e o handebol no Centro 
de Iniciação ao Esporte João Hélio 
Alves.

Agora com novo nome, o torneio é 
organizado pelo Governo do Paraná 
desde 2021, antigamente chamado de 
Jogos Abertos Master do Paraná (Japs 
Master). A realização é feita por meio 
da Secretaria de Estado do Esporte 
(SEES), em parceria com as prefeituras 
dos municípios-sedes.

De acordo com o secretário 
estadual do Esporte, Helio Wirbiski, 
a competição atende a uma demanda 
crescente da comunidade esportiva, 
que busca continuar ativa em suas 
modalidades preferidas. “Esse 
campeonato não só proporciona um 
ambiente competitivo para esses 
atletas, mas também movimenta 
a economia local. Estamos 
comprometidos em fomentar o 

esporte em todas as idades e oferecer 
oportunidades de participação a todos”, 
disse.

SEGUNDA ETAPA
No fim do mês, entre 22 de 

novembro e 1º de dezembro, as três 
modalidades restantes (atletismo, 
natação e badminton) acontecem 
simultaneamente ao primeiro fim de 
semana da final dos Jogos Abertos 

do Paraná (Japs), no município de 
Apucarana, Vale do Ivaí.

A expectativa é de que, somando as 
duas etapas, participem mais de 1,6 mil 
atletas e dirigentes de 27 municípios, 
distribuídos em 91 equipes. As 
categorias variam entre as modalidades, 
começando na 35+ e chegando a 55+.

Primeira fase do Paraná Master termina com campeões em cinco modalidades

SAÚDE.

Segundo o secretário de Saúde, Dieyson Bugança, mudança visa digitalizar as informações e 
evitar divergências 

Secretaria de Saúde de Barracão vai extinguir 
o Cartão da Família físico

O Cartão da Família físico, 
vai passar por mudanças 
no município de Barracão, e 
deverá ser digital nos próximos 
meses. As informações são do 
Secretário de Saúde, Dieyson 
Bugança.

Segundo ele, essa medida já 
é analisada há algum tempo e 
deverá ser implementada nos 
próximos meses, como forma 
de garantir a veracidade dos 
dados nele inseridos.

“O Cartão da Família 
atual, vêm causando alguns 
transtornos, como neles os 
dados são incluídos de forma 
manual, em alguns casos a 
Agente de Saúde, após visitar 
a casa faz o cadastro do ‘Pedro 
e da Dona Maria’, que era um 
casal, e de repente aparecia um 
sobrinho, aparecia uma sogra 
ou um vizinho ali vinculado 
àquela carteirinha, escrito à 
caneta talvez pelo próprio 
paciente. Então, isso acabava 
dando uma divergência de 
dados no nosso sistema”, 
explicou Dieyson.

Ainda segundo o secretário 
os dados do Cartão físico são 
muito utilizados por outros 

setores do município, tais como 
Assistência Social e Educação, 
e para esses casos será criado 
um cadastro atualizado.

“Disponibilizaremos um 
prontuário na recepção da 
unidade, ou até mesmo dentro 
da secretaria, dizendo que 
esse paciente está apto ao 
atendimento, ou à matrícula, 
ou a receber o seu benefício 
dentro da assistente social. 
Sabemos que será um 
grande desafio tendo em 
consideração as peculiaridades 
do nosso município, que faz 
divisa com outro estado e 
outro país, mas tentaremos 
fazer a informatização e 
principalmente com que o 
sistema funcione”, afirmou 
Dieyson.

Como forma de evitar essas 
divergências o objetivo é fazer 
a implantação do cartão digital, 
através dos tablets usados 
pelas ACs.

“Essas atualizações serão 
feitas pelas nossas ACS, que 
visitarão cada residência e 
farão o cadastro, individual 
ou familiar de cada munícipe 
barraconense, e esses dados 

serão carregados no Sistema 
Único de Saúde (SUS), que tem 
uma abrangência em tempo 
real”, comentou o secretário.

As mudanças deverão iniciar 
já nos próximos meses, e 
conforme o Dieyson, o cartão 
da família digital permitirá que 

se tenha um controle maior dos 
usuários da Saúde local.

“Através da informatização 
em tempo real, pelos tablets 
das nossas ACs saberemos 
quantos componentes há 
na família, quantos moram 
naquela residência e qual foi 

a última visita da Agente de 
Saúde. Isso é importante para o 
setor da saúde, principalmente 
na área de fronteira, para 
podermos manter um controle 
real dos nossos pacientes”, 
concluiu Dieyson.
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A Comissão de 
Constituição e Justiça 
(CCJ) da Assembleia 
Legislativa do Paraná 
aprovou na última 
semana, o projeto 
de lei 660/2024, do 
Poder Executivo, que 
institui bolsa-auxílio aos 
candidatos aprovados em 
concurso público para 
provimento na carreira 
do Quadro Próprio da 
Polícia Penal do Estado 
do Paraná.

De acordo com o 

Executivo, a medida 
visa criar um auxílio 
financeiro que possibilite 
aos aprovados o 
custeio de despesas 
cotidianas com 
transporte, alimentação, 
residência ou outros 
gastos necessários até a 
conclusão do curso de 
formação. 

O governo ressalta 
que para o pagamento do 
benefício serão utilizados 
recursos arrecadados 
com as inscrições no 

concurso.
Segundo o texto, 

a bolsa-auxílio será 
concedida aos candidatos 
durante a participação no 
curso de formação. Além 
disso, o texto traz uma 
série de dispositivos para 
recebimento do benefício. 

A matéria diz que 
o candidato aprovado 
no concurso que seja 
servidor público estadual 
poderá optar, no 
momento da convocação, 
pelo recebimento da 

bolsa-auxílio ou pela 
remuneração de seu 
cargo efetivo.

A proposição afirma 
ainda que a bolsa-auxílio 
será paga através de 
empenho, concedida 
durante todo o período 
de duração do curso de 
formação, desde que o 
beneficiário atenda aos 
requisitos estabelecidos. 

Os pagamentos serão 
realizados mensalmente. 
Já valor da bolsa-auxílio 
fica condicionado à 

previsão orçamentária, 
disponibilidade e 
financeira do Estado.

GERAL.

CCJ aprova bolsa-auxílio a policiais penais durante cursos 
de formação
Medida visa criar ajuda financeira que possibilite aos aprovados o custeio de despesas cotidianas

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 82/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 82/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia  06/12/2024,   às   13h30min,   que   tem  por   objeto   a  Aquisição  de  gêneros
alimentícios para merenda escolar.
Recebimento das propostas: de 22/11/2024 às 08h00min até 06/12/2024 às
13h00min.
Abertura das propostas: 06/12/2024, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 06/12/2024, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 18 de Novembro de 2024.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 83/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 83/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia 06/12/2024, às 08h30min, que tem por objeto a Aquisição de prêmio para
sorteio da campanha “Abrace essa ideia”.
Recebimento das propostas: de 22/11/2024 às 08h00min até 06/12/2024 às
08h00min.
Abertura das propostas: 06/12/2024, às 08h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 06/12/2024, às 08h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 18 de Novembro de 2024.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

O Projeto Bombeiro 
Mirim realizado no 
município de Princesa, 
e que envolve 40 alunos 
do 4º ano do ensino 
fundamental da Escola 
Pública Municipal 
Renascer, terá sua 
formatura no próximo dia 
26 de novembro. 

A idealização é do 
Corpo de Bombeiros, 
em parceria com os 
municípios e busca a 
integração da instituição 
com a comunidade e 

noções básicas para a 
prevenção de ocorrências 
que possam gerar perigo.

De acordo com a 
Secretária de Educação 
Juliana Kern, a formatura 
acontecerá no próximo 
dia 26 de novembro, às 
19h, no Ginásio da Escola 
Antenor Nascentes. 

“Ao todo o projeto 
teev seis encontros 
teóricos e uma visita 
ao quartel do Corpo 
de Bombeiros Militar 
para demonstração de 

atividades e de como 
a unidade funciona. 
A carga horária total 
foi de 12 horas com 
temas como: Primeiros 
socorros, Segurança e 
prevenção de desastres 
naturais, Segurança 
contra incêndios, Serviços 
de emergência”, explicou 
a secretária. 

O projeto, conforme 
Juliana, complementa 
o currículo escolar com 
atividades práticas 
e contribui para o 

desenvolvimento 
psicossocial dos 

participantes.

GERAL.

Cerimônia de formatura do “Bombeiro Mirim” 
será no dia 26
Evento envolvendo os alunos da rede municipal de Princesa será no próximo dia 26 de novembro 
e aberto a toda comunidade
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Aconteceu na última 
quinta-feira, dia 14, a 9ª 
edição do Sarau Literário 
professora Patrícia de 
Camargo, promovido 
pela Escola Estadual 
Governador Irineu 
Bornhausen, em parceria 
com a LPD Negócios 
Internacionais e Logística 
e a Unetri Faculdades. 

O Sarau Literário 
existe desde 2015, 
quando foi idealizado 
pelas professoras de 
Língua Portuguesa, 
Patrícia de Camargo 
(in memoriam), e de 
Língua Portuguesa e 
Espanhola, Cristiane 
Bina Cardoso. A ideia 
era unir as diferentes 
linguagens que envolvem 
o contexto escolar, 
contribuindo para a 
formação intelectual e 
principalmente cultural 
dos educandos, além 
de desenvolver o gosto 
pela aprendizagem das 
línguas, da leitura e 

produção textual.
“O Sarau Literário 

Patrícia de Camargo é 
mais do que um evento. 
Ele é uma celebração da 
literatura, da criatividade 
e da lembrança de uma 
professora que marcou 
vidas. É um espaço onde 
as palavras ganham 
vida, as emoções são 
expressas e as histórias 
são compartilhadas, 
contribuindo para a 
formação cultural e 
artística de todos os 
envolvidos”, explica 
a diretora da escola, 
Miriam Liliane Katzer.

Segundo a diretora 
a programação iniciou 
no período da manhã, 
se estendendo a 
noite, dando assim a 
possibilidade para que 
os alunos, familiares e 
também a população 
acompanhassem as 
apresentações, e também 
visitando a Feira do Livro 
que estava disponível. 

“A abertura aconteceu 
durante a manhã, e 
ao longo do dia houve 
apresentações teatrais 
dos alunos, tivemos 
também a Feira do Livro, 
além de exposição dos 
trabalhos realizados 
pelos alunos durante o 
ano”, destacou Miriam.

A diretora relembrou 
ainda que o Sarau 
literário leva o nome 
da professora Patrícia 
de Camargo, uma das 
idealizadoras do projeto.

“Nós infelizmente não 
temos mais a professora 
Patrícia de Camargo 
presente conosco, mas 

com certeza, no local 
onde ela está, ela está 
olhando por nós, e deve 
sentir-se emocionada 
muitas vezes. Ela foi uma 
idealizadora junto com a 
professora Cristiane Bina, 
que lá no ano de 2015 
deram um pontapé inicial 
e criaram o primeiro 

Sarau Literário, e que é 
um sucesso e cada ano 
vem aumentando ainda 
mais a participação da 
população, dos alunos, 
dos professores também”, 
disse emocionada a 
diretora do educandário.

GERAL.

Realizada a 9ª Edição do Sarau Literário 
professora Patrícia de Camargo
Evento é promovido anualmente pela Escola Estadual Governador Irineu Bornhausen
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Em uma iniciativa 
que promete impactar 
vidas e ampliar o acesso 
a doações de sangue, 
o Sicoob Vale Sul, em 
parceria com Ricardo 
Nunes, idealizador 
do projeto de banco 
de sangue virtual, 
lançou uma plataforma 
inovadora no sudoeste do 
Paraná. 

O projeto é 
coordenado por 
Luciane Ferreira, do 
Sicoob Vale Sul, que 
destaca a importância 
do compromisso social 
da cooperativa e a 
relevância de facilitar 
o acesso às doações 
de sangue por meio de 
ferramentas digitais.

Segundo Luciane, 
o projeto de banco de 
sangue virtual reflete o 
DNA do Sicoob, sempre 
comprometido com 
causas que beneficiam a 
sociedade. 

O banco de sangue 
virtual permite que 
qualquer pessoa solicite 
ajuda para doações em 

emergências, conectando 
doadores de forma ágil e 
eficiente.

Ricardo Nunes, que 
veio de Porto Alegre 
para expandir o projeto 
em Barracão, explica a 
proposta da iniciativa.

“Doar sangue é 
fazer o bem sem olhar 
a quem. Uma única 
bolsa de sangue pode 
salvar até quatro vidas. 
Durante a pandemia e as 
enchentes no sul do país, 
a demanda por doações 
aumentou, enquanto o 
número de doadores caiu 
drasticamente. A ideia 
de criar uma rede virtual 
para doações veio como 
uma inspiração, que 
Ricardo considera uma 
missão de vida”, destacou 
Ricardo.

Para aumentar a 
adesão ao banco de 
sangue virtual, a equipe 
do Sicoob e Ricardo 
têm visitado escolas, 
universidades, comércios 
e unidades de saúde. As 
visitas visam sensibilizar 
as pessoas sobre a 

importância da doação 
de sangue e incentivá-las 
a se cadastrarem como 
doadores. 

“Estamos sendo bem 
recebidos, as pessoas 
estão abraçando a causa 
e entendendo o valor 
desse projeto,” destaca 
Ricardo, que reforça o 
impacto positivo da ação 
nas comunidades locais.

O banco de sangue 
virtual é uma plataforma 
acessível e simples de 
usar. As pessoas podem 
acessar o site www.
bancodesanguevirtual.
com.br e preencher 
um formulário com 
informações sobre o 
paciente que necessita de 
doação, incluindo o tipo 
sanguíneo e o local de 
coleta. 

A equipe cruza os 
dados cadastrados 
e aciona doadores 
compatíveis próximos 
ao local indicado. Essa 
notificação chega por 
e-mail e WhatsApp, 
facilitando o contato 
entre quem precisa e 

quem pode doar.
Ricardo conta que 

mais de 1.250 pessoas 
foram beneficiadas pelo 
projeto no último ano. O 
banco de sangue virtual 
já se consolidou no Rio 
Grande do Sul e agora se 
expande no Paraná. 

“A plataforma também 
permite que amigos 
e familiares ajudem a 
divulgar pedidos de 
doação, ampliando o 
alcance e reforçando a 
rede de solidariedade 

entre diferentes estados. 
Às vezes, temos alguém 
precisando de ajuda em 
outra cidade, e o banco 
virtual possibilita que a 
conexão entre doador e 
paciente ocorra mesmo 
à distância,” explica 
Ricardo.

Para quem deseja 
saber mais ou tirar 
dúvidas, o site do banco 
de sangue virtual oferece 
suporte via WhatsApp, 
onde é possível obter 
informações sobre o 
processo de doação, 
requisitos e condições 

específicas, como 
vacinação recente ou 
piercing. O cadastro é 
rápido e permite que 
os usuários interajam 
diretamente com a 
equipe do projeto.

“A ideia do banco de 
sangue virtual surgiu de 
forma inesperada, quase 
como um chamado. Hoje, 
temos uma rede sólida 
de apoio e doadores 
comprometidos. Nossa 
missão é simples: salvar 
vidas”, concluiu Ricardo.

GERAL.

Sicoob Vale Sul inova com banco de 
sangue virtual 
Projeto social visa incentivar doações de sangue no Paraná e Rio Grande do Sul
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Projeto de Lei Orçamentária é aprovado 
durante sessão da Câmara 

No último dia 11, 
foram realizadas duas 
sessões na Câmara de 
Vereadores de Santo 
Antonio do Sudoeste, 
inicialmente foi realizada 
a sessão ordinária, 
e logo depois, com 
entendimento dos edis 
aconteceu uma sessão 
extraordinária.

Durante as sessões, os 
vereadores discutiram 
e aprovaram uma série 
de projetos de lei com 
foco no bem-estar da 
população e na definição 
do planejamento 
orçamentário para 2024. 

O presidente Sérgio 
Mattos destacou a 
relevância do orçamento, 
enfatizando que 
ele representa uma 
continuidade do trabalho 
desenvolvido pelo 
prefeito Ricardo. 

“Em um contexto de 
reestruturação financeira, 
o orçamento projetado 
para o próximo ano visa 
não apenas garantir a 
manutenção de serviços 
essenciais, mas também 
impulsionar novos 
projetos que atendam 
às necessidades do 
município”, destacou o 
presidente.

Ainda segundo o 
vereador, presidente da 
casa, o trabalho realizado 
ao longo de 2024 foi 
marcado pela coesão 
entre o Executivo e o 
Legislativo. 

“Esse entendimento é 
essencial para a análise 
e aprovação dos projetos 
oriundos do Executivo 
que buscam beneficiar a 
comunidade. A postura 
colaborativa é um legado 
que desejamos manter 
nessa casa de Leis. 
Desde 1988, quando 
meu pai atuava nesta 
mesma Câmara, sempre 
tivemos o compromisso 
de aprovar projetos que 
favorecem nossa cidade”, 
afirmou o presidente. 

Sergio comentou que 
assumiu pela primeira 
vez na Câmara em 2012 
e, no decorrer dos seus 
três mandatos, tem 
se empenhado para 
construir um ambiente 
político respeitoso e 
produtivo.

“Nesse ano devido ao 
período eleitoral tivemos 
algumas discussões 
mais acaloradas, mas 
o respeito e o objetivo 
comum de servir à 
população sempre 
prevaleceram”, destacou 
o presidente. 

A Câmara ainda 
enfrenta desafios 
administrativos, mas 
Mattos acredita que o 
alinhamento entre os 
poderes Executivo e 
Legislativo fortalece 
a governança. Os 
vereadores mantêm-se 
firmes no propósito de 
apoiar iniciativas que 
promovam o crescimento 

e desenvolvimento do 
município, especialmente 
em áreas como emprego 
e serviços públicos. 

Nesse ano de 2024 a 
Câmara de Vereadores 
também passou por uma 
significativa reforma, que 
deu uma cara nova ao 
prédio da casa de Leis.

“Esse edifício, foi 
anteriormente utilizado 
pelo Fórum do Poder 
Judiciário, e passou por 
uma reestruturação que 
adequou as instalações às 
normas de acessibilidade 
e segurança. Com apoio 
de parlamentares como 
o deputado estadual 
Traiano, o prédio foi 
transformado em um 
espaço mais moderno, 
funcional e acessível”, 
destacou Sergio. 

A reforma incluiu a 
instalação de rampas 
de acesso para pessoas 
com deficiência, além 
de melhorias na área 
externa, tornando o 
prédio um cartão postal 
da cidade e um espaço de 
lazer para os moradores.

“A exigência de 
elementos de segurança, 
como gradis e rampas, foi 
uma questão levantada 
pela população, mas 
essas mudanças foram 
estabelecidas em 
conformidade com 
as regulamentações 
dos Bombeiros e do 
Ministério Público. A 
reforma traz um orgulho 

para nossa cidade e 
proporciona um espaço 
bonito e seguro para 
todos. Essa acessibilidade 
demonstra nosso 
compromisso com o 
respeito e inclusão de 
toda a comunidade”, disse 
o presidente.

Para o presidente 
Mattos, o trabalho 

realizado até o momento 
serviu para traçar o 
caminho para uma gestão 
ainda mais eficiente e 
transparente. 

“2025 será um ano 
de oportunidades para 
o município expandir 
seu potencial e atrair 
mais recursos. A Câmara, 
continuará atuando de 

forma estratégica para 
garantir que os projetos 
se tornem realidade. 
O objetivo é manter 
Santo Antônio em um 
ritmo de crescimento 
constante, mas sempre 
com os pés no chão e 
responsabilidade fiscal”, 
finalizou Mattos.

GERAL.

Vereadores santoantonienses realizaram uma sessão ordinária e outra extraordinária 
para análise e votação do projeto
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Para salvar a casa de espetá-
culos dos pais, uma dançarina 
da Broadway organiza uma 
apresentação natalina só com 
homens. E, de quebra, ainda 
conhece um bofe incrível.

Estrelando: Britt Robertson, 
Chad Michael Murray e Marla 
Sokoloff

Gênero: Filmes de comédia 
romântica, filmes de comédia e 
filmes românticos

NO RITMO D NATAL
20/11//2024 - FILME

Lançamentos
mês novembro 

na Netflix

Dica de Leitura 
Autor:   por Stephen 

King (Autor), Regiane 
Winarski (Tradutor), Ale 
Kalko (Arte de Capa)

Faixa etária: +18 
Editora: Suma
Capa comum: 624 

páginas 

Aos dezessete anos 
de idade, Charlie Reade 
parece ser um garoto 
comum: pratica esportes, 
é um filho atencioso e 
aluno de desempenho ra-
zoável. Suas lembranças, 
entretanto, não são feitas 
apenas de momentos fe-
lizes. Após perder a mãe 
em um grave acidente 
quando tinha apenas dez 
anos, Charlie precisou 
aprender a cuidar de si e 
do pai, que, enlutado com 
a perda da esposa, bus-
cou refúgio na bebida...

Conto de fadas

TROCA DE BEBêS 2
21/11/2024 - FILME

A IMPERATRIz
22/11/2024 - SéRIE

Após descobrirem que a clí-
nica de fertilização não trocou 
seus óvulos, dois casais resol-
vem dividir o mesmo teto para 
criar os filhos juntos.

Estrelando: Katinka Lærke 
Petersen, Lars Ranthe e Kasper 
Dalsgaard

Gênero: Dinamarqueses e 
filmes de comédia

Elisabeth se apaixonou pelo 
Imperador Francisco, mas não 
poderia imaginar que ao se 
casar com ele acabaria mergu-
lhando no mundo de tensões e 
intrigas da corte de Viena.

Estrelando: Devrim Lingnau, 
Philip Froissant e Melika Forou-
tan

Gênero: Dramas românticos 
para TV, programas sobre po-
lítica, séries dramáticas, ale-
mães, obras de época e séries 
baseadas em histórias reais
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O município de Barracão 
se prepara para uma grande 
celebração em dezembro, 
unindo o espírito natalino e 
o aniversário de 72 anos da 
cidade. O evento promete 
trazer diversão e emoção para 
moradores e visitantes, com 
uma programação recheada de 
atrações para toda a família.

Segundo a Secretária de 
Cultura, Valéria de Castro, as 
equipes estão trabalhando a 
todo vapor para a realização da 
festa que acontecerá no espaço 
em frente ao Passo Municipal.

“A festa está sendo planejada 
com muito carinho para 
envolver toda a comunidade, 
será uma programação 
completa unindo o espírito 
do Natal e o aniversário de 
Barracão. Teremos atividades 
para as crianças, apresentações 
das oficinas culturais e a tão 
esperada chegada do Papai 
Noel”, destacou Valéria.

O evento contará com 
apresentações culturais, das 
oficinas realizadas ao longo 

do ano no município, além 
de brinquedos e atividades 
especialmente preparadas para 
o público infantil. 

Para os adultos, a festa terá 
barracas de comidas e bebidas, 
organizadas por entidades 
sociais, oferecendo comidas 
deliciosas, água, refrigerantes e 
outras opções.

“A ideia é que a festa seja 
uma experiência completa, 
tanto para quem vive em 
Barracão quanto para quem 
estiver de passagem pela 
cidade. É um momento 
para celebrarmos juntos as 
conquistas do nosso município”, 
enfatizou a secretária.

Entre os destaques da 
programação, o acendimento 
das luzes natalinas promete 
encantar o público, dando um 
toque especial à decoração 
temática. 

Além disso haverá um 
show musical para finalizar 
a noite em grande estilo, e 
proporcionando um momento 
de celebração coletiva.

“Queremos que todos 
sintam a magia do Natal e 
o orgulho de fazer parte de 
Barracão. É um convite para 

as famílias se reunirem, para 
as crianças viverem momentos 
inesquecíveis e para toda a 
comunidade celebrar os 72 

anos do nosso município”, 
concluiu Valéria.

GERAL.

Barracão celebra 72 anos com programação 
especial de Natal 
A abertura oficial contará com apresentações culturais, chegada do Papai Noel e muitas surpresas
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“Palavras são, na minha não tão humilde 
opinião, nossa inesgotável fonte de magia. 

Capazes de ferir e de curar.” - Harry Potter e 
as Relíquias da Morte, J.K. Rowling

No último final de 
semana aconteceu em 
Balneário Camboriú 
a fase estadual dos 
jogos da AABB. São 
José do Cedro esteve 
representado com uma 
delegação de 45 pessoas. 
Mais de mil atletas de 
todo estado competiram 
nas mais diversas 
modalidades.

O gerente da Agência 
do Banco do Brasil e 
presidente da AABB 
Cedrense Fernando 
Zanatta, que está há dois 
anos à frente da agência 

local, observou que antes 
de chegar a fase estadual 
os competidores foram 
vencedores de fases 
regionais.

“Convidamos os 
associados, aqueles 
que tem interesse em 
competir na FENAB, 
e depois iniciamos o 
processo de organização 
de cada modalidade”, 
explicou Zanatta.

O gestor do Banco 
do Brasil local destacou 
que São José do Cedro 
participou em duas 
modalidades de futebol 

suíço, o master acima 
de 40 anos e o Super-
master acima de 50, 
além de tênis de mesa, 
xadrez, vôlei misto e vôlei 
feminino.

Sobre os custos de 
participação nos jogos, 
segundo Fernando, a 
FENAB repassa uma 
ajuda de custo e cada 
AABB ser organiza com o 
restante das despesas.

Fernando Zonta 
acompanhou a delegação, 
e comemorou a conquista 
do título estadual no 
futebol Society Super-

Master.
“Há muito tempo 

vínhamos batendo na 
trave nesta categoria. No 
ano passado perdemos a 
final para Florianópolis 
por 01 a 00 e neste ano 
novamente decidimos 
com a capital e desta vez 
foi nossa vez de vencer 
por 01 a 00 e conquistar 
o título estadual do Super 
Master”, comemorou 
o gerente do Banco do 
Brasil Cedrense.

Fernando ainda 
parabenizou todos 
os atletas que se 

empenharam para a 
conquista do título 
inédito na categoria e 
lamentou que neste ano 
não haverá a fase sul 
brasileira.

“Os atletas até ficaram 
chateados porque não 
teremos o Sul Brasileiro, 
justamente no ano que 
conquistamos o Estadual, 
mas temos que entender, 
foi opção de organização 
da FENAB em virtude do 
calendário muito cheio, 
no entanto seguiremos 
nos dedicando para 
nossas conquistas. 

Foi gratificante ver o 
empenho de todos eles, 
e a euforia da conquista”, 
comentou.

O presidente da AABB 
lembrou que a temporada 
de verão da Associação já 
está aberta. Sobre novos 
sócios o gestor lembrou 
que o pré-requisito é ser 
correntista do Banco e 
honrar as mensalidades.

AABB de São José do Cedro conquista título estadual
São José do Cedro esteve representado com uma delegação de 45 pessoas

ESPORTES.

Santa Catarina comercializou 751,09 
toneladas da macroalga Kappaphycus 
alvarezii na safra 2023/24, volume 
150,07% superior ao ciclo anterior. A 
produção envolveu 52 algicultores, um 
aumento de 136,36% em relação à safra 
2022/23. 

“O sucessivo crescimento da produção 
comprova a demanda pelo produto e 
demonstra a expectativa do setor produtivo, 
que está acreditando nessa nova cultura 
marinha, impulsionada pelo comércio 
comprador”, avalia Alex Alves dos Santos, 
pesquisador do Centro de Desenvolvimento 

em Aquicultura e Pesca (Epagri/Cedap). Ele 
publicou artigo com os números da safra na 
edição mais recente da revista Agropecuária 
Catarinense, publicação científica da Epagri. 

A safra movimentou R$ 2.103.052,00 
com a venda direta de alga in natura pelos 
produtores. Cada quilo de alga foi vendido 
pelo preço médio de R$ 2,80. As mais de 
700 toneladas comercializadas renderam 
600.872 litros de biofertilizante, resultando 
em uma movimentação financeira de 
R$10.815.696,00. Cada litro foi negociado 
por R$18,00. 

Os produtores ainda deixaram de 

comercializar 260,40 toneladas e morreram 
outras 143,46 toneladas em decorrência 
das chuvas. Considerando estes números, 
o total da produção chegou a 1.154,95 de 
toneladas na safra 2023/24. 

Segundo o pesquisador, a frustração 
na comercialização foi causada por um 
descompasso entre a capacidade diária 
de fornecimento de algas pelo setor 
produtivo, que era de 10 a 15 toneladas, e 
a capacidade diária de processamento de 
biofertilizante, que chegava a 6 toneladas. 
Isso porque existe apenas uma  empresa 
compradora de algas no Estado.

Produção catarinense de macroalgas cresce 150% na safra 2023/24
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A pavlova é uma sobremesa icônica, que reúne 
o frescor das frutas e a leveza do merengue em 
uma combinação irresistível de texturas e sabo-
res. Criada em homenagem à bailarina russa Anna 
Pavlova durante sua turnê na Oceania, essa sobre-
mesa rapidamente se tornou um símbolo da cozinha 
australiana e neozelandesa.

Preparar uma pavlova exige 
atenção a alguns detalhes im-
portantes para garantir a textura 
ideal – crocante por fora e macia 
por dentro. O segredo está em 
montar corretamente o meren-
gue, evitando que ele rache ou 
murche após o cozimento. Além 
disso, vamos discutir a escolha 
das frutas e como montar a so-
bremesa para um visual digno de 
capa de revista.

INGREDIENTES PARA O 
MERENGUE:

- 4 claras 

- 1 xícara de açúcar

- 1 colher de chá de amido de 
milho

- 1 colher de chá de vinagre bran-
co

- 1 colher de chá de extrato de 
baunilha 

MODO DE PREPARO DO 
MERENGUE:

1. Preaqueça o forno a 150°C. 
Forre uma assadeira com papel 
manteiga e desenhe um círculo 

de aproximadamente 20 cm como 
guia para o merengue.

2. Em uma batedeira, bata as 
claras em velocidade média até 
formarem picos suaves.

3. Aos poucos, adicione o açú-
car, uma colher de cada vez, sem 
parar de bater.

4. Quando o merengue estiver 
brilhante e firme, adicione o ami-
do de milho, o vinagre e a bauni-
lha, e misture levemente.

5. Com uma espátula, espalhe o 
merengue na assadeira, forman-
do um disco alto com uma leve 
depressão no centro para acomo-
dar as frutas e o chantilly.

Asse o merengue por 1 hora a 1 
hora e 15 minutos, até que es-
teja seco ao toque e levemente 
dourado. Após o tempo de forno, 
desligue o calor e deixe a pavlova 
esfriar completamente dentro do 
forno com a porta entreaberta. 
Esse processo evita rachaduras 
ao resfriar o merengue de forma 
gradual.

INGREDIENTES PARA O 
CHANTILLY E A COBERTURA

- 1 xícara de creme de leite 
fresco

- 2 colheres de sopa de açúcar

- 1 colher de chá de extrato de 
baunilha

- frutas frescas a gosto (moran-
go, kiwi, framboesa, manga, ou 
frutas de sua preferência)

MODO DE PREPARO DA 
COBERTURA

1. Bata o creme de leite com o 
açúcar e a baunilha até obter pi-
cos firmes. Reserve na geladeira 
até a montagem.

2. Corte as frutas em pedaços 
pequenos ou em fatias finas para 
uma apresentação mais delicada.

MONTANDO A PAVLOVA

Para montar a pavlova, coloque o 
merengue em um prato de servir, 
cubra com o chantilly e disponha 
as frutas frescas por cima. Uma 
dica é variar as cores das fru-
tas para uma apresentação mais 
atraente. Finalize com folhas de 
hortelã ou uma leve polvilhada de 
açúcar de confeiteiro.

DICAS PARA UMA PAVLOVA IMPECÁVEL
1. Evite abrir o forno, o choque de temperatura pode rachar o 

merengue.

2. Use frutas ácidas, elas equilibram a doçura do merengue.

3. Prepare a pavlova no dia em que pretende consumir, pois a 
umidade pode amolecer o merengue.

Para variar sua pavlova, experimente adicionar diferentes 
coberturas ou ingredientes. Você pode, por exemplo, criar uma 
pavlova de chocolate, adicionando um pouco de cacau em pó ao 
merengue, ou usar frutas tropicais e até um toque de coulis de 
frutas vermelhas para um sabor mais sofisticado.

Receita de 
Pavlova deliciosa
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Passo a passo para uma maquiagem 
perfeita: a ordem dos produtos

A proteção contra os raios UVA é fundamental para manter a saúde da pele, prevenir o envelhecimento precoce 
e evitar danos cumulativos. Com uma rotina simples, mas eficaz, você pode garantir a proteção ideal. Veja os 4 

passos principais:

Passo 1: Limpeza adequada
Uma pele limpa melhora a absorção dos produtos de proteção solar 

e previne o acúmulo de impurezas.

Como fazer?
• Use um gel ou espuma de limpeza facial suave, de preferência 

sem sulfatos.
• Lave o rosto com água morna (evite água muito quente).
• Seque a pele com uma toalha macia, sem esfregar.

Passo 2: Aplicação de antioxidantes
Os antioxidantes, como a vitamina C e a vitamina E, neutralizam os 

radicais livres gerados pelos raios UVA, protegendo a pele de danos.

Como fazer?
• Após a limpeza, aplique um sérum antioxidante com vitamina C ou 

outro ativo, como resveratrol.
• Espalhe suavemente, evitando a área dos olhos.

Passo 3: Uso de protetor solar diário

O protetor solar é indispensável para criar uma barreira 
eficaz contra os raios UVA e UVB, evitando manchas, rugas 

e até mesmo câncer de pele.

Como fazer?
• Escolha um protetor solar com FPS 30 ou superior e 

proteção UVA (indicado por um círculo ao redor da 
sigla UVA na embalagem).

• Aplique uma camada generosa no rosto e pescoço, e 
reaplique a cada 2 horas, especialmente se estiver 
exposto ao sol.

Passo 4: Reforço com hidratante

Durante a noite, a pele se regenera. Um bom hidratante 
ajuda a reparar os danos sofridos durante o dia e fortalece 

a barreira cutânea.

Como fazer?
• Use um creme noturno com ingredientes reparadores, 

como niacinamida, ácido hialurônico ou ceramidas.
• Aplique após limpar a pele à noite para garantir 

hidratação profunda.
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AGRO.

ECONOMIA.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
participou nesta segunda-
feira (18) da inauguração 
da nova expansão do 
ParkShopping Barigüi, 
em Curitiba. Com 
investimento de R$ 400 
milhões, trata-se de 
uma das maiores obras 
privadas do Paraná. 
O terceiro piso do 
empreendimento passa 
a contar com 75 novas 
lojas, 13 restaurantes, 
parque infantil e um 
centro médico completo, 
com 25 clínicas de 
diferentes especialidades.

Durante o evento de 
inauguração, Ratinho 
Junior destacou o forte 
crescimento do Estado 
e a importância do 
setor de serviços na 
geração de emprego 
e renda. “O Paraná foi 
o Estado que teve a 
maior movimentação 
da atividade econômica, 
com um crescimento de 

7,8%, segundo o Banco 
Central. Cerca de 65% 
dos empregos no Estado 
vêm do setor de serviços, 
então além de ser mais 
um espaço de lazer e de 
entretenimento do setor, 
que é o que mais cresce 
no Paraná, é também 
mais trabalho para a 
nossa gente”, afirmou.

Agora, o ParkShopping 
Barigui passa a contar 
com cinco mil empregos. 
“Só nesse novo anexo, 
nessa ampliação, estamos 
falando de mais de mil 
empregos diretos e mais 
milhares de indiretos. É 
uma alegria poder ver 
os empresários do Brasil 
investindo aqui e gerando 
emprego no nosso 
Estado”, acrescentou o 
governador.

ESTRUTURA
Com a entrega 

da expansão, o 
ParkShopping Barigüi 
passa a contar com 

417 lojas, com marcas 
nacionais e internacionais 
e operações inéditas em 
Curitiba, em mais de 200 
mil metros quadrados de 
área construída.

O grande destaque é 
para o Centro Médico, 
uma área inteira dedicada 
ao cuidado com a saúde. 
São 25 clínicas de 
especialidades diversas, 
como pneumologia, 
endocrinologia, pediatria, 
dermatologia, cirurgia 
plástica, endoscopia, 
neurologia, ginecologia, 
entre outras.

De acordo com a 
superintendente do 
shopping, Jacqueline 
Vieira Lemos, o objetivo 
é facilitar a vida de 
quem passa pelo local. 
“Projetamos essa 
expansão há bastante 
tempo e nesse período 
nós fomos aprimorando 
tudo o que gostaríamos 
de trazer para cá. Ele está 
centrado num pilar que 

envolve gastronomia, 
novas lojas e um centro 
médico focado em bem-
estar, onde o cliente vai 
conseguir resolver todas 
as suas necessidades aqui 
e também cuidar da sua 
saúde”, destacou.

“Também focamos 
muito em entretenimento, 
com área de jogos para 
crianças e adolescentes 
com mais de 1,5 mil 
metros quadrados, 
e o FunPark, que é 
um parque indoor 
desenvolvido para as 

crianças, além desse pé 
direito de nove metros, 
luz natural, e paisagismo. 
O consumidor vai 
encontrar tudo que ele 
deseja aqui”, disse.

Inaugurado em 
2003, o ParkShopping 
Barigüi já passou por 
outras duas expansões. 
No caso desta última, 
iniciada no ano passado, 
o shopping continuou 
operando normalmente, 
sem interrupções de 
suas atividades. Em 
2023, foram mais 

de R$ 1,5 bilhão em 
vendas, sendo que 
desde 2017 as vendas 
anuais ultrapassam R$ 
1 bilhão, com mais de 
11,5 milhões de clientes 
anualmente.

A expansão foi 
premiada como “Melhor 
Projeto de Shopping 
Center”, do GRI Awards 
2024, iniciativa do GRI 
Club em reconhecimento 
aos destaques do 
mercado imobiliário 
brasileiro.

Governador destaca importância dos serviços 
na economia em expansão de shopping
Com investimento de R$ 400 milhões, nova expansão do ParkShopping Barigüi é uma das 
maiores obras privadas do Paraná


